
NOTULAS FAUNISTICAS

ISSN-0327-0017

- 1994 -

Nº 53

NOTAS SOBRE AVES DE LA PROVINCIA DE MISIONES, REPUBLICA ARGENTINA. I.

Julio Rafael CONTRERAS (1), Ernesto R. KRAUCZUK (2), Alejandro Raúl GIRAUDO (1), Andrés E. JOHNSON (3), Alejandro A. GARELLO (4) y Yolanda Ester DAVIES (1).

NOTES ON SOME BIRDS FROM THE PROVINCE OF MISIONES, ARGENTINE REPUBLIC. I.

SUMMARY:

Through the intensive field and museum work carried out for the the making of the Ornithogeographic Atlas of the Province of Misiones, Argentina, a great amount of interesting and recent data has been compiled on many Bird species. Part of this information is given in the present paper, including the treatment of some species. Biogeographical and conservacionist comments are shown.

Si bien la avifauna misionera es una de las mejor conocidas de la Argentina, un análisis detenido de la información existente al respecto, tanto de la literatura ornitológica como de museo, muestra que se ha privilegiado ciertas zonas de observación y colecta y que el resto de la Provincia sólo ha sido someramente prospectado. Esa fue la primera imagen que surgió cuando se analizó la información disponible para elaborar el Atlas Ornitogeográfico de la Provincia de Misiones (CONTRERAS y CHEBEZ, M. S.).

Desde entonces, se ha realizado una extensa labor de campaña en áreas, antes no visitadas o que sólo contaban con información muy antigua, en la que han colaborado muchos ornitólogos y observadores de aves. A través de la misma surge cada vez más un patrón novedoso de distribución y de persistencia de las especies, que ha justificado interpretaciones biogeográficas y conservacionistas (p. e. CONTRERAS, 1991, CONTRERAS et al., 1992).

Parte de esa información novedosa corresponde a especies de interés, ya sea por su rareza

(1) PROBBAS, CONICET, Casilla de Correo 26, 3400 Corrientes, ARGENTINA

(2) Ministerio de Ecología y Recursos Naturales Renovables, Dirección de Fauna, Flora y Ecología, 3300 Posadas, Misiones, ARGENTINA.

(3) Fundación Vida Silvestre Argentina, Defensa 251, 6º K, 1065, Buenos Aires, ARGENTINA

(4) Instituto Superior del Profesorado Antonio Ruíz de Montoya, Museo de Ciencias Naturales e Históricas, San Luis 384, 3300 Posadas, Misiones, ARGENTINA.

NOTULAS FAUNISTICAS	Nº 53	1994	Pp. 1-13	CORRIENTES, ARGENTINA
---------------------	-------	------	----------	-----------------------

o por el desconocimiento existente de su verdadera geonemia. Por eso, se considera conveniente continuar la tarea ya iniciada (CONTRERAS et al., 1994a y 1994b) de darla a conocer.

Las siglas CFA corresponden a la Colección Ornitológica Félix de Azara, del Programa de Biología Básica y Aplicada Subtropical de Corrientes (PROBBAS), dependiente del CONICET, en la que se depositó el producto de las colectas realizadas. En los casos en que existen ejemplares documentales se da a conocer su peso y su número de catálogo. En el texto los distintos autores de esta comunicación se individualizan por sus siglas.

La lista de especies es la siguiente:

Tachybaptus dominicus speciosus (LYNCH ARRIBALZAGA, 1877)

Esta especie cuenta con escasos registros en la Provincia de Misiones, todos ellos muy dispersos. Fue avistada en el mes VII.1992 en el Lago de Urugua-í, aproximadamente en el Km 30 del antiguo curso, Departamento Iguazú (YED); y, posteriormente, el 25 y 26.VII.1993 en el mismo Lago (YED). Otros datos corresponden a Juan Carlos CHEBEZ (com. pers.) y proceden del Cruce de las Rutas 14 y 20, en Gramado, Departamento San Pedro, el 25.VIII.1993, y al oeste de Piñalitos, Departamento San Pedro, en un tajamar de la Reserva de la Fundación Selva Misionera, el mismo día 25.VIII.1993.

La distribución de la especie en la Provincia de Misiones aparece con pocos registros y concentrada al este del meridiano de 54° de longitud occidental. Como las poblaciones correntinas de la especie parecen interrumpirse al este de la cuenca del Iberá (CONTRERAS y CONTRERAS, 1994), las misioneras aparecen como más relacionadas con las de Rio Grande do Sul (BELTON, 1984: 412, mapa 7) que se extienden en franja hacia el norte entre los 52° y 53° de longitud oeste.

Podilymbus podiceps antarcticus (LESSON, 1842)

Sólo existía para la Provincia, un viejo registro en la cuenca media del Arroyo Urugua-í y otro en el Río Uruguay, cerca de la boca del Arroyo Pepirí Miní (CONTRERAS Y CHEBEZ, M. S.). En los últimos años se han efectuado cuatro nuevas observaciones, una en la primera localidad, el 13 y 14.II.1993 (YED y Miguel A. RINAS) y otra en los días 9, 10 y 11.II.1994, cuando se vieron nueve ejemplares en total (ERK y Miguel A. RINAS); otras en El Soberbio, Departamento Guaraní, el 26.IV.1992 (YED); y una más en la Intersección de la Ruta Provincial 1 con el Arroyo Tunas, 30 kilómetros de San José, en el Departamento Apóstoles, el 2.III.1994 (YED). Adicionalmente se puede citar una observación efectuada por Juan Carlos CHEBEZ (com. pers.) en Gramado, Cruce de las Rutas 14 y 20, Departamento San Pedro, el 25.VIII.1993. Coincide la baja densidad de observaciones de esta especie en la Provincia de Misiones con lo que se da en el oeste de la Provincia de Corrientes (CONTRERAS y CONTRERAS, 1994) y en el Paraguay Oriental, donde existen escasísimos registros (CONTRERAS, inf. inédito). No hay evidencia alguna de reproducción local y podría tratarse de ejemplares trashumantes o transgresivos. La fenología de los registros indica la presencia de ejemplares en los meses I, III, II, IV, VIII y XI.

***Theristicus caudatus hyperorius* (TODD, 1948)**

Se trata de una especie de aparición muy rara en la Provincia, que cuenta hasta ahora con sólo dos registros, un ejemplar cazado en 1971 en Dos de Mayo, Departamento Cainguás, y guardado en el Museo J. Foerster de esa misma localidad (Juan Carlos CHEBEZ, com. pers.) y un ejemplar observado en Campo San Juan, Departamento Candelaria en septiembre de 1992 (ERK). Se trata de una especie con amplia distribución, que aparece en forma cada vez más focal y dispersa hasta la latitud de 32° sur en Uruguay y en Entre Ríos, y hasta los 30° en Córdoba (MIATELLO et al., 1993: 3). Así es el caso en Rio Grande do Sul (BELTON, 1984: 433) con dos áreas disyuntas, una al noroeste y otra al sudeste, y con ejemplares ocasionales en el resto del Estado. En Corrientes también se da en forma dispersa e inconstante sin que se haya comprobado reproducción local (CONTRERAS y CONTRERAS, 1994). En Chaco los registros son más frecuentes pero estacionales (de mayo a octubre), sin evidencias reproductivas (CONTRERAS et al., 1990: 48). En Paraguay existen observaciones a lo largo del Río Paraguay, sin que se haya descubierto anidación en el país (CONTRERAS, información inédita). La interpretación más atinada, acorde con los datos disponibles, es que la especie se hace cada vez más escasa hacia el sur, hacia donde se expande transgresivamente en época invernal y en la primavera temprana (en Uruguay de mayo a septiembre, según GORE y GEPP, 1978: 78). La vía mayor de dispersión es el corredor fluvial del Río Paraguay, que constituiría el eje central de su ruta migratoria y de dispersión, como ya lo señalaba tempranamente DENLER DE LA TOUR (1957: 51). En la provincia de Misiones es sólo un visitante ocasional.

***Dendrocygna bicolor* (VIEILLOT, 1816)**

Esta especie, mencionada o mapeada por varios autores para la Provincia, contaba con un registro en el Km 18 de Puerto Piray (NAVAS y BO, 1991: 96). A la misma se agregan una observación el 13.II.1993, cuando se vieron seis ejemplares en el sector del Lago de Uruguayí, en el Departamento Iguazú (YED); y otra en las cercanías de Posadas, Departamento Capital, en 1988 (AAG). En enero de 1990 fueron observados algunos ejemplares en la margen correntina del Arroyo Itacimbé, muy cerca del límite con la Provincia de Misiones (ARG).

Dentro del esquema general de distribución de la especie, que en términos reales no coincide con el presentado por BLAKE (1977: 259), la Provincia de Misiones resulta marginal en la misma, equivaliendo los contados registros disponibles a esos pocos avistamientos realizados en Rio Grande do Sul septentrionalmente al paralelo de 29° 30' sur, línea que marca el límite norte de la distribución densa de la especie (BELTON, 1984: 463, mapa 37). Al llegar a Corrientes esa línea se inflexiona hacia el norte (CONTRERAS y CONTRERAS, 1984), entra en Paraguay al noroeste del Ñeembucú hasta aproximadamente los 25° sur, y se continúa a lo largo del valle aluvial del Río Paraguay, pues la presencia de la especie en la Región Oriental de ese país, fuera del ángulo sudoeste, es sólo ocasional, como es el caso de la cita de SCHERER NETO (1983: 491) para los Saltos del Guayrá. Los registros existentes son de enero, febrero y septiembre.

***Dendrocygna viduata* (LINNE, 1766)**

La presencia de esta especie en la Provincia de Misiones fue confirmada con algunos

registros en los departamentos Capital y Candelaria por CHEBEZ et al. (1989: 9). En los últimos años se realizaron observaciones adicionales en el sector medio del Lago de Urugua-í, Departamento Iguazú, el 12.II.1993, fecha en que se avistaron dos ejemplares (YED); el 26.II.1991 fue cazado un ejemplar en el Arroyo Itaembé, en el límite del oeste del Departamento Capital con la Provincia de Corrientes (ARG, ERK y Jorge L. BALDO); y en la misma localidad se observó, el 26.IX.1992, el caso de bandadas que se desplazaban al atardecer hacia la costa correntina, sumando cerca de un centenar de ejemplares (ARG).

Distribucionalmente esta especie se comporta en forma muy parecida a la anterior, cabiendo las mismas objeciones a la distribución supuesta por BLAKE (1977: 259) y también por OLROG (1984: 269) para ella. También es marginal su presencia en Misiones y, posiblemente, muy ocasional. **D. viduata** responde a la misma línea limitante que **D. bicolor**, al norte y este de la cual sólo realiza transgresiones, a veces muy numerosas, como se puede comprobar en el Paraguay Oriental, donde sólo habita permanentemente en los Departamentos Ñeembucú y Misiones (CONTRERAS, inédito). Los registros conocidos abarcan los meses I, II, IV, VII, VIII, IX, X y XII y no hay datos acerca de anidación local.

Geranospiza caerulescens flexipes (PETERS, 1935)

La observación de un ejemplar, probablemente trashumante, ya que la distribución de la especie no es no continua ni permanente en Misiones, fue realizada el 13.II.1993, aproximadamente en el kilómetro 20 del Lago de Urugua-í, Departamento Iguazú (YED). Los pocos datos previos proceden del Parque Nacional Iguazú (ANONIMO, 1984), de la alta cuenca del Urugua-í (FORCELLI et al., 1985), y de los Departamentos Candelaria (Candelaria, Ruta Nacional 12, VII.1987, Flavio MOSCHIONE, com. pers.) y San Javier (J. C. CHEBEZ, com. pers.). Su distribución en Misiones es marginal.

Accipiter striatus erythronemius (KAUP, 1850)

Esta especie es poco común en la Provincia y cuenta con registros muy dispersos y que no cubren por completo el ciclo anual. NAVAS y BO (1991: 99) dan cuenta de ejemplares cazados por W. H. PARTRIDGE en Urugua-í y en Santa Ana. Otros datos antiguos o de, al menos, una década de producidos, se concentran en el norte provincial. Mauricio RUMBOLL (com. pers.) vio un ejemplar en el Parque Nacional Iguazú el 9.X.1987.

En los últimos años fue avistado un ejemplar en el mes X.1991, en la Localidad de Gobernador Roca, Departamento San Ignacio (ERK); otro en el Parque Provincial Urugua-í, Arroyo Uruzú, en el mes VII.1993 (AEJ). En Puerto San Juan, Departamento Candelaria, se vio un ejemplar en el curso del Arroyo del mismo nombre, el 12.VI.1991 (JRC) y se reiteró la presencia de la especie en el borde de la selva hacia los campos altos de esa localidad el 6.X.1993 (JRC y ERK). También se observó entre el 9 y el 11.IV.1993 en el Area Experimental Guaraní (UNAM), Departamento Guaraní (ERK).

Accipiter striatus sólo aparece con cierta abundancia al oeste del eje fluvial Paraná-Paraguay (CONTRERAS et al., 1990:68), especialmente en la Selva Subtropical Occidental de Salta (OLROG, 1985: 1994). En el resto de su geonemia regional resulta de escaso a raro, aunque

existe cierta dificultad para avistarlo en zonas boscosas. Esa es su situación en Misiones.

Micrastur ruficollis ruficollis (VIEILLOT, 1817)

Esta especie fue citada por GIRAUDO *et al.* (1993:8) para nuevas localidades en la latitud central de la Provincia. Se observó un ejemplar 12.VI.1991 en un sector de campo alto con isletas boscosas, en Campo San Juan, Departamento Candelaria (JRC). Otra observación se realizó en la Reserva Forestal Guaraní, el 10.VIII.1993 (ARG y ERK). Otros registros corresponden a la Chacra Uberall, Departamento Eldorado, en el mes VIII.1993 (AEJ); en la Propiedad María Magdalena, sobre el Arroyo Piraf Miní, Departamento Eldorado, VIII.1993 (AEJ); en La Intercontinental, Departamento General Belgrano, IX.1993 (AEJ); en el Lago Uruguay, el 25.VII.1993 (ERK y Miguel Angel RINAS); en la Reserva Esmeralda, Departamento San Pedro, en el mes VIII.1993 (ERK); en el Area Experimental Guaraní de la UNAM, Departamento Guaraní, del 9 al 13.VIII.1993 (ARG y ERK); en El Mapacho S. A., Arroyo El niño, Municipio Santiago de Liniers, Departamento Eldorado, en los meses I y III.1993 (ERK); y en el Arroyo Cuñá Pirú, Aristóbulo del Valle, Departamento Caingúas, donde se grabaron las vocalizaciones de un ejemplar el 28.I.1994 (ARG). Otras observaciones se realizaron En Mapacho S. A., Arroyo del Niño, Municipio Santiago de Liniers, Departamento Eldorado, en los meses I y III.1993. Llama la atención la concentración invernal de estas observaciones. En general la especie es escasa y con una repartición bastante extensa en la Provincia. Fenológicamente, se cuenta con datos de verano avanzado, de invierno y de primavera muy temprana.

Taxonómicamente sigue en pie el problema de la supuesta presencia de la especie *gilvicollis*. Si bien BLAKE (1977: 365) mantiene unificadas a ambas especies bajo *ruficollis*, SCHWARTZ (1972) revalida a *gilvicollis*. Según BERTONI (1907: 10) en la zona del Alto Paraná sería más frecuente *gilvicollis* que *ruficollis*.

Odontophorus capueira capueira (SPIX, 1825)

Esta especie, que contaba con antiguos registros en la zona sur de la Provincia, ha sido reconfirmada con observaciones realizadas en Campo San Juan, Departamento Candelaria, en junio de 1991; también en las localidades de Fachinal, Departamento Capital, en octubre de 1991 (AAG) y en Profundidad, Departamento Candelaria, el 29.V.1988 (AAG) y el 7.VIII.1991 (AAG); en Puerto Yrú, Capioví, Departamento Libertador General San Martín, el 8.I.1993 (YED); en la Intercontinental, Departamento General Belgrano, entre el 29.VIII y el 8.IX.1993 (AEJ); en el Arroyo Piray Guazú, Departamento Eldorado, del 12 al 14.VIII.1993 (AEJ); en el Refugio de Vida Silvestre Aguará-Mi, el 19 y 20.XII.1992 (ERK); en Loreto, Departamento Candelaria, el 12.XI.1993 (AAG); en las Ruinas de Santa María, Departamento Concepción, del 29.XI al 1º.XII.1993 (ARG); en la Reserva Esmeralda, Departamento San Pedro, en el mes VIII.1993 (ERK); en el Area Experimental Guaraní de la UNAM, Departamento Guaraní, entre el 8 y el 11.IV.1993 (ERK) y entre el 9 y el 13.VIII.1993 (ERK y ARG); en El Piñalito, Departamento San Pedro, entre el 4 y el 10.I.1991 (AEJ); y en Colonia Aparecida, Departamento Veinticinco de Mayo, en el mes IV.1989 (AAG). Se colectó un ejemplar hembra de 300 gramos en Cerro León, 15 kilómetros al sudeste de Aristóbulo del Valle, Departamento Caingúas, el 16.II.1993 (CFA-CE008426). En Aristóbulo del Valle era un elemento presente en todas las ocasiones en que ARG estuvo allá, en los meses I, II, VI, VIII, IX.

Estas observaciones, que complementan los datos del norte y del centro provincial, revelan que la especie, si bien se adaptaría mal a la perturbación del hábitat, es capaz de subsistir en fragmentos forestales, aún pequeños o aislados y se mantiene presente en la avifauna de la mayor parte de la Provincia de Misiones.

***Geotrigon violacea violacea* (TEMMINCK, 1810)**

Esta especie acerca de cuya antigua presencia aportaron datos BERTONI (1913: 69), DABBENE(1919: 260) y NAVAS y BO (1988a:4), ha sido registrada en la Propiedad María Magdalena, sobre el Arroyo Piray Miní, Departamento Eldorado, en el mes VIII.1993 (AEJ); y en El Mapacho, Departamento Eldorado, del 24 al 28.III.1993 (ERK). El 11.VI.1991 se colectó un ejemplar macho de 105 gramos de peso (CFA-CE006828), en la selva costera de Campo San Juan, Departamento Candelaria. Se confirma así la subsistencia de la especie en ambientes forestales remanentes del sudoeste provincial, donde es, en general, rara. Queda por establecer la existencia de poblaciones de la especie en el hiato comprendido entre los Departamentos Eldorado y Candelaria.

***Dromococcyx pavoninus* (PELZELN, 1870)**

Esta especie, supuestamente desaparecida del oeste y sudoeste misionero, donde sólo contaba con antiguas citas de la costa paraguaya vecina, ha sido registrada en la selva costera de Puerto San Juan, Departamento Candelaria, entre el 11 y el 17.VI.1991(JRC); en el Balneario del Cuñá Pirú, cerca de Aristóbulo del Valle, Departamento Cainguás el 5.IX.1992 (ERK); en La Intercontinental, Departamento General Belgrano, del 29.VIII al 9.XI.1993 (AEJ); y en la Reserva Esmeralda, Departamento San Pedro, en el mes VIII.1993 (ERK). La existencia de la especie en la margen misionera del Río Uruguay, en la zona del Moconá (CONTRERAS y CHEBEZ, M. S.); y un reciente registro en el Area Experimental Guaraní de la UNAM, Departamento Guaraní, el 29.IX.1993, además de las referencias enunciadas, permiten suponer que, a pesar de su rareza, la especie subsiste en la mayor parte de la Provincia y que todavía podría estar presente el corredor genético que unía las poblaciones misioneras de *Dromococcyx pavoninus* con las muestreadas en el noreste de Corrientes por W. H. PARTRIDGE hace algunas décadas (DARRIEU y CAMPERI, 1984:258).

***Pulsatrix kohniswaldiana* (BERTONI y BERTONI, 1901)**

Se encontró un ejemplar muerto en la localidad Profundidad, Departamento Candelaria, el 23.X.1991 (YED). Este registro sureño se complementa con la observación de ejemplares en Campo San Juan, en el mismo Departamento, el 21.I.1992 (ERK) y en enero de 1994 (AAG). Además existen otras observaciones recientes: en cercanías del Puente de la Ruta Nacional 12 sobre el Arroyo Yabebiry, límite de los Departamentos San Ignacio y Candelaria, en enero de 1994 (Alfredo BERDUC, com. pers.); en el Cruce Caballero, Departamento San Pedro, fue escuchada la vocalización de un ejemplar el 28.IX.1993 (ARG y Andrés BOSSO); se grabó la voz de otro ejemplar en Aristóbulo del Valle, Departamento Cainguás, el 17.II.1993 (GIRAUDO et al., 1993: 8); en el cruce de la Ruta Nacional 12 y el Arroyo Yabebiry, Departamento Candelaria, en el mes I.1994, se avistó un ejemplar (Alfredo BERDUC, com. pers.); y en El Piñalito, Departamento San Pedro, entre el 4 y el 10.I.1991 (AEJ). Es interesante destacar la

presencia actual de esta especie propia de la selva alta en las formaciones selváticas marginales y degradadas del sudoeste misionero, con lo que la distribución provincial conocida de la especie se amplía notablemente. Falta establecer el estatus de las poblaciones marginales de esta lechuza, destacando que en toda la Provincia faltan aún datos de observación obtenidos durante la estación fría.

***Strix hylophila* (TEMMINCK, 1825)**

Esta especie, que en general es bastante rara, ha sido registrada hasta ahora en el norte y en el este de la Provincia. Como nuevas localidades que amplían esa distribución puede mencionarse un ejemplar colectado en Montecarlo, Departamento Montecarlo, el 14.X.1992: una hembra de 290 gramos (CFA-CE008234); y la observación de un ejemplar en el Area Experimental Guaraní de la UNAM, Departamento Guaraní, entre el 9 y el 13.VIII.1993 (ARG y ERK). También se escuchó la voz de un ejemplar en Aristóbulo del Valle, Departamento Cainguás, el 28.I.1994 y se observó además un ejemplar en un pequeño arroyo cerca del tramo medio del Arroyo Yabotí-Miní, Departamento San Pedro, el 14.II.1991 (GIRAUDO et al., 1993: 9); otro en la Propiedad María Magdalena, sobre el Arroyo Piráí Miní, Departamento Eldorado, del 30.VII.1993 al 6.VIII.1993 (AEJ); uno más en Arroyo Piray Guazú, Departamento Eldorado, del 12 al 14.VIII.1993; y un último ejemplar en El Piñalito, Departamento San Pedro, del 4 al 10.I.1991.

Se cuenta así con información suficiente como para suponer que la especie tiene una distribución más amplia que la supuesta, que abarca gran parte de la Provincia, alcanzando, al menos, los 28° de latitud austral, no sólo en zonas con selva alta persistente, sino en relictos y remanencias degradadas de la selva original. Las características ambientales de los lugares de registro, a más de los datos preexistentes en la bibliografía, permiten contradecir la opinión de SHORT (1975:235), quien la considera una especie chaqueña marginal. El hecho de que la especie no llegue a la Provincia de Corrientes (CONTRERAS y CONTRERAS, 1994) y que en el Paraguay Oriental sólo haya sido encontrada al este de los 56° de longitud occidental (CONTRERAS, información inédita) permiten no sólo refutar a ese autor, sino también poner en duda la opinión de PETERS (1940: 62) que la supone integrante de la avifauna de la Provincia de Formosa. En Rio Grande do Sul, Brasil, es relativamente común en el noreste del Estado, pero posee algunas poblaciones marginales disyuntas (BELTON, 1984: 554). De acuerdo con BURTON (1973: 128) su biología es muy escasamente conocida.

***Asio clamator midas* (SCHLEGEL, 1862)**

Esta especie habitante del Chaco biogeográfico húmedo y que penetra hasta cerca de las costas del este brasilero y en el Paraguay Oriental, cuenta con escasos registros en la Provincia, para la que aportaron algunas localidades antiguas NAVAS y BO (1991: 104) en base a material colectado por W. H. PARTRIDGE. Recientemente ha sido registrada en Puerto Yrú, Capioví, Departamento Libertador General San Martín, el 8.I.1993 (YED). Si bien la especie llega hasta el valle del Uruguay, la mayor parte de los registros se concentra en áreas sureñas. Aunque puede existir cierto grado de subobservación debido a los hábitos de la especie, puede considerarse como rara en la Provincia y con cierto grado de marginalidad.

***Nyctidromus albicollis derbyanus* (GOULD, 1838)**

Esta especie que, en general, presenta una distribución muy localizada y con baja densidad poblacional (BELTON, 1984; CONTRERAS y CONTRERAS, 1994), presenta en la Provincia de Misiones una distribución bipolar, con registros en el norte, por encima de los 26° de latitud meridional, y al sur de los 27°, donde existen diversas localidades en las que se comprobó su presencia. En ellas es relativamente común y se escuchan sus activas vocalizaciones en la época reproductiva. No se dispone aún de datos como para establecer si el aparente hiato en su geonemia es real o un artificio debido a la dificultad intrínseca de observación de la especie y a la aún deficiente prospección del área central de la Provincia. Se puede extrapolar para la zona del Moconá un registro efectuado en el Parque Forestal Estadual do Turvo, en Tenente Portela, Rio Grande do Sul (ALBUQUERQUE, 1981: 112). GIRAUDO et al. (1993: 9) aportan datos sobre su distribución sureña en la Provincia.

Se descubrió un nido con dos pichones de pocos días de edad en la localidad de Profundidad, Departamento Candelaria, el 24.X.1991 (YED). Otras observaciones corresponden al Parque Provincial Urugua-í, Arroyo Uruzú, Departamento General Belgrano, en el mes VII.1993 (AEJ); a Cruce Caballero, Departamento San Pedro, el 28.IX.1993 (ARG y Andrés BOSSO); en Dos Hermanas, Departamento General Belgrano, a fines del mes IX.1993 (ARG y Andrés BOSSO); y en el Refugio Privado Caá Porá, Deseado, Departamento General Belgrano el 26 y 27.VIII.1993 (Juan Carlos CHEBEZ, com. pers.).

***Caprimulgus sericocaudatus sericocaudatus* (CASSIN, 1848)**

Esta especie ha sido registrada en Campo San Juan, Departamento Candelaria, en junio de 1991 (JRC); también en la Reserva Forestal Guaraní de la UNAM, Departamento Guaraní, el 11.VIII.1993 (ARG y ERK). Adicionalmente existe en la CFA un ejemplar obtenido en el Paraje María Soledad, Departamento General Belgrano, el 14.VII.1992 (CFA-CE007727). Se trata de una hembra de 70 gramos de peso. Otros registros son: en el Parque Provincial Urugua-í, Arroyo Uruzú, Departamento General Belgrano, en el mes VII.1993 (AEJ); en la Propiedad María Magdalena, sobre el Arroyo Piray Miní, Departamento Eldorado, del 30.VII al 6.VIII.1993 (AEJ); en el Área Experimental Guaraní de la UNAM, Departamento Guaraní entre el 9 y el 13.VIII.1993 (ARG y ERK) y en la misma localidad, el 27.IX.1993; y en la Reserva Esmeralda, Departamento San Pedro, el 24.VIII.1993 (ERK).

El panorama actual de la especie revela una distribución bastante continua en el norte y en el este provincial y un registro aislado en Puerto San Juan. La distribución regional de la especie muestra a Misiones en cierta condición de marginalidad, pues no está presente en los estados brasileros al sur del de Paraná (SICK, 1984) y en Paraguay sólo aparece en el este de la Región Oriental (CONTRERAS, inédito). Los hallazgos paraguayos ubicados en la costa occidental del Alto Paraná, frente a la Provincia de Misiones (BERTONI, 1919: 256, Alto Paraná; PARTRIDGE, 1956: 169, Capitán Meza; STORER, 1989:8, San Rafael) tienden a demostrar que el aparente hiato que aísla la observación de Puerto San Juan es el resultado de lo incompleto del relevamiento efectuado hasta ahora. La rareza de la especie se debería, en parte, a la dificultad de observación de la misma.

Caprimulgus parvulus parvulus (GOULD, 1837)

Es una especie que cuenta con pocos registros en Misiones, en su mayoría modernos (STEULLER y DEAUTIER, 1940:858, no la mencionan para Misiones). Ha sido observada en Fachinal, Departamento Candelaria, el 27.V.1988 (AAG); en Gobernador Roca, Departamento San Ignacio, en el mes IX.1991 (ERK); en Dos Hermanas, Departamento General Belgrano, a fines del mes IX.1993 (ARG y Andrés BOSSO). Se colectó un ejemplar macho de 31,5 gramos, obtenido en la localidad de Profundidad, Departamento Candelaria, el 23.X.1991 (CE-007227) y otro ejemplar macho, pesando 39,3 gramos, fue obtenido en el centro de la Ciudad de Posadas, Departamento Capital, el 15.XI.1992 (CE-008952) (ERK)..

Las evidencias existentes demuestran que se trata de una especie marginal en la Provincia de Misiones. En Rio Grande do Sul, Brasil, hacia el norte y el este llega sólo hasta el meridiano de 55° oeste y hasta el paralelo de 28° sur. La posibilidad de que la especie haya colonizado tardíamente el área debido a la modificación de la selva original es dudosa pues hay registros antiguos como el de Bertoni (1914: 46) para Alto Paraná (Puerto Bertoni), y el de SZTOLCMAN (1926: 131) para las cercanías de los Saltos del Guayrá, en el Estado brasilero de Paraná. La escasa información disponible demuestra que la especie está presente en el sur y en el noreste provincial. La naturaleza del aparente hiato que separa ambos grupos de registros está aún por ser deslindada a través de nuevas observaciones. Los registros fenológicos la muestran como ausente en la temporada fría, pero en cuanto a este rasgo, la especie es paradójica pues desaparece focalmente en invierno de algunas localidades y se concentra en otras, como sucede en el noroeste de Corrientes y en el este de la Provincia de Chaco (JRC, información inédita).

Trogon rufus chrysochlorus (PELZELN, 1856)

Esta especie que sólo contaba con registros modernos en el norte, ha sido registrada como relativamente común en las áreas de remanencia selvática del centro y sur provincial, aún en las más marginales. Se observaron varios ejemplares en la selva de Puerto San Juan, Departamento Candelaria en junio de 1991, donde se cazó un ejemplar hembra de 62,5 gramos el 12.VI.1991 (CFA-CE006929). En Fachinal, Departamento Candelaria fue vista el 6 al 8.VIII.1991. Se obtuvo un ejemplar macho de 62,0 gramos en Profundidad, Departamento Candelaria, el 9.VIII.1991 (CFA-CE007001). También fueron vistos ejemplares en el Valle del Arroyo Cuñá Pirú, Departamento Cainguás el 9.VI.1992 (ARG); en Gobernador Roca, Departamento San Ignacio en los meses II, III y IV de 1991 (AAG) y en la misma localidad se encontró el 28.XI.1993 un nido con dos pichones recientes (ARG y ERK); en el Area Experimental Guaraní de la UNAM, Departamento Guaraní, entre el 9 y el 13.VIII.1993 (Sergio BALATORRE, com. pers.); en el Parque Provincial Urugua-í, Arroyo Uruzú, Departamento General Belgrano, en el mes VII.1993 (AEJ); en Loreto, Departamento Candelaria, el 28.XI.1993 (AAG); en Colonia Taranco, Departamento Apóstoles, en los meses VII y VIII.1993 (ERK); en la Intercontinental, Departamento General Belgrano, del 14 al 21.VII.1993 (AEJ); en Corpus, Departamento San Ignacio, el 20.VI.1991 (AAG) y en el Paraje María Soledad, Departamento General Belgrano, donde se obtuvo un ejemplar macho de 57,0 gramos el 13.VII.1992 (CFA-CE007815) (YED).

Nonnulla rebecula rubecula (SPIX, 1824)

Esta especie selvática sobre la que existe poca información previa (NAVAS y BO, 1988a: 7), ha sido registrada en Puerto Yrú, Capioví, Departamento Libertador General San Martín, donde se obtuvieron dos ejemplares, una hembra con un huevo listo para la postura, la que pesaba 22,2 gramos, el 6.I.1993 (CFA-CE008341) y otra hembra de 16,5 gramos, del 9.I.1993 (CFA-CE008336) (YED). También en Capioví fue registrada el 25.XI.1990 (AAG). Otros registros se dieron en el Parque Provincial Urugua-í, Arroyo Uruzú, en el mes VII.1993 (AEJ); en Gobernador Roca, Departamento San Ignacio, el 2.I.1994, cuando se avistaron dos ejemplares (ERK); y en la Reserva Forestal Guaraní de la UNAM, Departamento Guaraní el 10.VIII.1993 (ARG), donde se observó un ejemplar en el estrato bajo de la vegetación selvática.

La antigua distribución de la especie alcanzaba hasta el sur provincial: la Barra de Concepción, Departamento Concepción, donde la cazara W. H. PARTRIDGE el 6.VI.1961 (NAVAS y BO, 1988a: 7) y la localidad de Bonpland, Departamento Candelaria, de la que existe en la Colección Ornitológica del Instituto Miguel Lillo (Col. SHIPTON, N° 159) un ejemplar macho cazado el 30.I.1912. En el norte y el noreste provincial se cuenta con varios registros efectuados en las últimas décadas. Modernamente ha sido observada, además de las localidades citadas, en Puerto San Juan, Departamento Candelaria, y en Gobernador Roca, Departamento San Ignacio (CONTRERAS y CHEBEZ, M. S.), confirmándose la distribución amplia de la especie en gran parte de la Provincia, donde, a pesar de su rareza es relativamente conspicua.

Campyloramphus falcularius (VIEILLOT, 1822)

Esta especie que es, en general, rara en toda la región, ha sido registrada en junio de 1991 en la selva de Puerto San Juan, Departamento Candelaria (JRC); en Profundidad, Departamento Candelaria, el 28.III.1993, obteniéndose ese día un ejemplar hembra de 42,6 gramos (CFA-CE008321) (YED); otra observación se realizó en el Área Experimental Guaraní de la UNAM, Departamento Guaraní, entre los días 9 y 13.VIII.1993 (ARG y ERK). También ha sido registrada en el parque Provincial Urugua-í, Arroyo Uruzú, Departamento General Belgrano, en el mes VII.1993 (AEJ); en La Intercontinental, Departamento General Belgrano, en el mes VII.1993 (AEJ); en La Intercontinental, Departamento General Belgrano, del 29.VIII al 9.IX.1993 (AEJ); y en Aristóbulo del Valle, Departamento Cainguás, en el mes I.1994 (ARG).

A las antiguas citas de BERTONI (1913: 90), DABBENE (1914: 335) y ESTEBAN (1948: 397), debe agregarse el aporte de datos sobre quince ejemplares cazados en distintas localidades del norte provincial por W. H. PARTRIDGE (NAVAS y BO, 1988b: 13). Se configura así una distribución misionera amplia, alcanzando hasta el extremo sur de las áreas forestadas y, tal vez, continuando todavía hasta la Provincia de Corrientes, de donde existe en el Museo Argentino de Ciencias naturales B. Rivadavia un ejemplar macho (MACN-046614) de Colonia Garabí, Departamento Santo Tomé, cazado el 1.IV.1962 por W. H. PARTRIDGE.

Si bien se la define como habitante de selvas y tucurales, especialmente serranos, tiene bastante plasticidad adaptativa como para aparecer en ambientes marginales y perturbados. No es abundante, pero sí conspicua en las áreas con relevamiento intensos. Integra una superespecie con su aloespecie del Chaco biogeográfico y del Cerrado *C. trochilirostris*, de la que fuera

considerada subespecie por PETERS (1951: 56).

AGRADECIMIENTOS

A Roberto STRANECK, a Flavio MOSCHIONE, a Jorge Luis BALDO, a Mauricio RUMBOLL, a Juan Carlos CHEBEZ y a Adrián DI GIACOMO, Segio BALATORRE y Alfredo BERDUC, que gentilmente facilitaron datos procedentes de sus observaciones a los autores datos acerca de algunas de sus observaciones. A Carlos SAIBENE, a Guillermo E. GIL, a Andrés BOSSO, a Sofía E. HEINONEN FORTABAT, a Daniel Aldo GOMEZ, a Gustavo MARINO, y a Miguel Angel RINAS, por su participación en algunas de las tareas de campaña.

BIBLIOGRAFIA

- ALBUQUERQUE, E. P de. 1981. Lista Preliminar das Aves Observadas no Parque Florestal e Estadual do Turvo, Tenente Portela, Rio Grande do Sul, Brasil. *Roessleria*, 4(1): 107-112.
- ANONIMO. 1984. **Lista de las Aves del Parque Nacional Iguazú**. Personal del Parque Nacional Iguazú, cartilla plegable sin paginación ni pie de imprenta.
- BERTONI, A. de W. 1907. Segunda Contribución a la Ornitología Paraguaya. *Rev. Inst. Paraguayo*, 1906: 1-12.
- BERTONI, A. de W. 1913. Contribución a la Ornitología Paraguaya. *An. Soc. Cient. Arg.*, 75: 64-102.
- BERTONI, A. de W. 1914. **Fauna Paraguaya. Catálogos Sistemáticos de los Vertebrados del Paraguay**. Talleres Gráficos M. Brossa, Asunción, pp.1-86.
- BERTONI, A. de W. 1919. Especies de Aves Nuevas para el Paraguay. *Hornero*, 1 (4): 235-258.
- BLAKE, E.R. 1977. **Manual of Neotropical Birds. Volume I. Spheniscidae (Penguins) to Laridae (Gulls and allies)**. Chicago Univ. Press, Chicago & London, pp. i-1+1-674.
- BURTON, J. A. (Ed.). 1973. **Owls of the World**. A&W Visual Library, Milan, pp. 1-216.
- CHEBEZ, J. C.; A. GARELLO; H. CHAVEZ y E. MALETTI. 1989. Nuevas aves para Misiones. II. *Bol. Cient. APRONA*, (14): 8-15.
- CONTRERAS, J. R. 1992. Bases para un manejo conservacionista de la avifauna selvática del subtropical argentino y paraguayo. *Res. Vº. Enc. Arg. Parag. Ornitol.*, Pilar, 1992:22.
- CONTRERAS, J. R. 1991. Avifauna, en: **Informe del Estudio de Flora y Fauna silvestre del Area de Influencia de la Presa de Yacyretá. Primera Campaña, 6 al 17 de junio**. Prog. Flora y Fauna, Convenio Minist.; Ecol. Rec. Nat. Renov. y Ent. Binac. Yacyretá, Posadas, pp. 1-74 (Informe Inédito).
- CONTRERAS, J. R.; L. M. BERRY; A. O. CONTRERAS; C. A. BERTONATTI y E. E. UTGES. 1990. Atlas Ornitogeográfico de la Provincia del Chaco, República Argentina. *Cuad. Téc. Félix de Azara*: 1-164 + 1 mapa.
- CONTRERAS, J. R. y J. C. CHEBEZ. M. S. Atlas Ornitogeográfico de la Provincia de Misiones, República Argentina. (Inédito).
- CONTRERAS, J. R. y A. O. CONTRERAS. 1994. Atlas Ornitogeográfico de la Provincia de Corrientes, República Argentina. (En prensa).
- CONTRERAS, J. R. Y. E. DAVIES y M. A. RINAS. 1992. Nuevos datos acerca de la avifauna Misionera (Noreste argentino) y consideraciones acerca de su estado de conservación. *Resúmenes II Congr. Brasil. Orn.*, Campo Grande, p. 77.

- CONTRERAS, J. R.; A. A. GARELLO y E. R. KRAUCZUK. 1994. Consideraciones acerca de diez especies interesantes de Aves de la Provincia de Misiones, República Argentina. *Nótulas Faunísticas*, (52): 1-6.
- CONTRERAS, J. R.; A. A. GARELLO; E. R. KRAUCZUK; A. E. JOHNSON y Y. E. DAVIES. 1994. Nuevas notas sobre algunas especies de Aves de la Provincia de Misiones, República Argentina. *Nótulas Faunísticas*, (59), en prensa.
- DABBENE, R. 1914. Distribution des Oiseaux en Argentine d'après l'ouvrage de Lord Brabourne et Chubb "The Birds of South America". *Bol. Soc. Physis*, 1 (6): 293-366.
- DABBENE, R. 1919. Especies de aves poco comunes o nuevas para la República Argentina. *Hornero*, 1(4): 259-266.
- DARRIEU, C. A. y M. M. MARTINEZ. 1984. Estudios sobre la avifauna de Corrientes. I. Nuevos registros de Aves (No Passeres). *Rev. Mus. La Plata, N. S., Zool.*, 13 (145): 257-260.
- DENNLER DE LA TOUR, G. 1957. El problema de la migración de las aves considerado desde la Plataforma Interamericana. *An. Parques Nac.*, 6: 25-82.
- ESTEBAN, J. G. 1948. Contribución al conocimiento de los Dendrocoláptidos Argentinos. *Acta Zool. Lill.*, 5: 325-436.
- FORCELLI, D.; J. C. CHEBEZ; T. WALLER; D. A. GOMEZ; G. E. GIL; L. CONTIGIANI; S. GADDI y C. BEST. 1985. *Viaje a Misiones (Julio-Agosto de 1985). Informe Final*. Fundación Vida Silvestre Argentina y Proyecto Nauta. Pp. 1-79 (inédito).
- GIRAUDO, A. R.; J. L. BALDO y R. R. ABRAMSON. 1993. Aves observadas en el sudoeste, centro y este de misiones (República Argentina), con la mención de especies nuevas o poco conocidas para la Provincia. *Nótulas Faunísticas*, (49): 1-13.
- GORE, M. E. J. y A. R. M. GEPP. 1978. *Las Aves del Uruguay*. Mosca Hnos., Montevideo, pp. 1-283.
- MIATELLO, R.; C. ROSACHER y V. COBOS. 1993. Algunas especies de aves nuevas o con pocos registros para la provincia de Córdoba, República Argentina. *Nótulas Faunísticas*, (50): 1-11.
- NAVAS, J. R. y N. A. BO. 1988a. Aves Nuevas o Poco Conocidas de Misiones, Argentina. II. *Com. Zool. Mus. Hist. Nat. Montevideo*, 12 (166): 1-9.
- NAVAS, J. R. y N. A. BO. 1988b. Aves nuevas o poco conocidas de Misiones, Argentina. III. *Rev. Mus. Arg. Cs. nat. B. Rivadavia, Ser. Zool.*, 15 (2): 11-37.
- OLROG, C. C. 1984. *Las Aves Argentinas. Una Nueva Guía de Campo*. Administración Parques Nacionales-INCAFO, Madrid, pp. 1-352.
- OLROG, C. C. 1985. Status of Wet Forest Raptors in Northern Argentina. *ICBP Tech. Publ.*, 5: 191-204.
- PARTRIDGE, W. H. 1954. Estudio preliminar sobre una Colección de Aves de Misiones. *Rev. Mus. Arg. Cs. Nat. B. Rivadavia, Zool.*, 3(2): 87-153.
- PARTRIDGE, W. H. 1956. Un nuevo Dornilón para la Fauna de Argentina y Paraguay. *Hornero*, 10 (2): 169-170.
- PETERS, J. L. 1940. *Check List of Birds of the World*. Volume IV. Museum Comp. Zool., Cambridge, pp. 1-291.
- PETERS, J. L. 1951. *Check List of Birds of the World*. Volume VII. Museum of Comp. Zool., Cambridge, pp. i-x+1-318.
- SCHWARTZ, P. 1972. *Micrastur gilvicollis*, a valid species sympatric with *M. ruficollis* in Amazonia. *Condor*, 74: 399-415.

- SCHERER NETO, P. 1983. Avifauna do Extinto Parque Nacional 7 Quedas, Guairá, Estado do Paraná. *Arq. Biol. Tecnol.*, 26 (4): 489-494.
- SHORT, L. L. 1975. A Zogeographic Analysis of the South American Chaco Avifauna. *Bull. Amer. Mus. Nat. Hist.*, 154 (3): 163-352.
- SICK, H. 1985. *Ornitologia Brasileira*. Volume II. Editora Universidade de Brasília, Brasília, pp. i-viii+481-828.
- STORER, R. 1989. Notes on Paraguayan Birds. *Occas. Pap. Mus. Zool. Univ. Michigan*, (719): 1-21.
- SZTOLCMAN, J. 1916. Etude des Collections Ornithologiques de Paraná. *Ann. Zool. Mus. Polonici Hist. Nat.*, 5(3): 107-196.

NOTULAS FAUNISTICAS

Boletín de Ciencias Naturales de aparición no periódica
Editor Responsable: Julio Rafael CONTRERAS
Casilla de Correo 26, 3400 Corrientes, ARGENTINA.